

El Contouring en Modo Fácil



ESTÁS EN LA SECCIÓN OPINIÓN (HTTP://WWW.SINEMBARGO.MX /CATEGORIA/OPINION)

La Sonrisa de Basave

Me gusta 194 [Twitter](#)

[Mail](mailto:subject-La Sonrisa de Basave&body-http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?utm_source=Correo&utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO) (mailto:subject-La Sonrisa de Basave&body-http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?utm_source=Correo&utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO)
 [Reddit](http://www.reddit.com/submit?url=http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?utm_source=Reddit&utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO) (http://www.reddit.com/submit?url=http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?utm_source=Reddit&utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO)
 [Menéame](http://meneame.net/submit.php?url=http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?utm_source=Meneame&utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO) (http://meneame.net/submit.php?url=http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?utm_source=Meneame&utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO)
 [Google+](https://plus.google.com/share?url=http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?utm_source=GooglePlus&utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO) (https://plus.google.com/share?url=http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?utm_source=GooglePlus&utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO)

Por Ernesto Hernández Norzagaray (<http://www.sinembargo.mx/author/ernestohernandez>) junio 17, 2016 - 12:00 am • 1 Comentario



El dirigente nacional del PRD, Agustín Basave. Foto: Cuartoscuro



A Agustín Basave lo vi y escuche sonriente por primera vez en el Ateneo de Madrid en 1996.

En aquel recinto de la larga tradición liberal presentaba un libro suyo sobre el nacionalismo revolucionario y se hacía acompañar por una pareja de ilustres intelectuales españoles: Fernando Savater y Ludolfo Paramio, quienes le dieron suavemente un repaso en toda la línea, el nacionalismo en esos años –y, quizá, ahora también– levantaba ámpulas luego de los persistentes atentados de ETA que reivindicaba en cada acto violento la independencia de Euskadi.

Entonces, si mal no recuerdo Basave presidía la Fundación Colosio y todavía algo quedaba de la ideología de la Revolución Mexicana en el PRI. Hoy, mediante un enroque extraño para cualquier partido, es flamante dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y en estas elecciones locales logró renovar la coalición parcial con el Partido Acción Nacional (PAN), con triunfos en Veracruz, Quintana Roo y Durango.

Sin embargo, antes de ir más allá, habría que reconocer que hay un fenómeno relativamente nuevo en el sistema de coaliciones. Se inscribe en el marco de las coaliciones electorales y tiene que ver con el cómo el partido grande termina por comerse completo al aliado pequeño.



Son los casos del PANAL y el Verde, y el insólito del PT en las elecciones recientes, con el PRI; y desde 2010 el PAN con el PRD, que al ir en coalición todos aquellos son una suerte de invitados de segunda clase puesto al servicio del partido grande aun cuando ayuden a ganar y sus votos son definitivos.

Vamos, están al servicio de una nueva modalidad de “bipartidismo coalicional” que tiene efectos perniciosos en el sistema de partidos.



Y es que se supone que cada uno de los partidos son “partes” específicas de un abanico ideológico y político, lo que significa que teóricamente hay diferencias sustantivas en cada uno de ellas, y eso enriquece la representación nacional y/o estatal.

Pero, en aras de pragmatismo político, aquel abanico se reduce tanto en términos ideológicos como políticos. Cierto, vivimos en una etapa de fragmentación del voto que llama al pragmatismo y a la desideologización, pero lo que siempre prevalece es la lucha por el poder y un partido o unos dirigentes que renuncian a ello, están sacrificando una historia, un programa, una acción política.

Y habrá dirigentes que no tienen problemas en aceptar sin más esta situación si eso le permite acceder a privilegios, prebendas, cargos, pero hay otros a los que les pesa porque son parte de una historia política larga.

Es el caso del PRD que nace de una fuerte tradición de izquierda que va del comunismo al nacionalismo revolucionario; del maoísmo al trotskismo; de la izquierda social a la guerrilla. Una mezcla de expresiones políticas que en otro contexto están confrontadas. No caben en el mismo sitio. Pero, en México se pudo, los liderazgos de esa izquierda variopinta lograron lo impensable y formaron al PRD en 1989. Su formación no dejó de ser un parto dramático. Los 500 asesinatos políticos del salinismo no son poca cosa para la memoria de la izquierda mexicana. Son sus muertos, sus precursores, y deberían ser su inspiración.



Eran hombres y mujeres que luchaban por un país mejor y cayeron en esa lucha por la vía pacífica. Más, recientemente, están los dirigentes, candidatos y operadores que en 2015 fueron igualmente asesinados, y ni aquellos ni a estos, se les ha hecho justicia. Ni los dirigentes formales parecieran estar preocupados por ello y asumen estas muertes como daños colaterales de la política.

Pero, el principal daño es la del partido, que deja al lado sus señas de identidad y se subsume en el PAN. El adversario ideológico histórico al menos del cardenismo. Y, ¿a cambio de qué? Las elecciones del 5 de junio presentan a un PAN vencedor en siete estados, en tres de ellos iba en coalición con el PRD, ninguno de ellos llevaba a un perredista como candidato y dónde pudieron hacerlo como fue el caso de la Ciudad de México, Hidalgo y Tlaxcala no lo hicieron. Los triunfos fueron del PAN. El PRD le toca solo una sensación de triunfo.

A Agustín Basave se le ve contento como lo vi aquella noche en Madrid. Podríamos decir que exultante y hace planes para el futuro. Logró que el partido se “reposicionara” electoralmente cuando en realidad el que se reposicionó fue el PAN. Ahora, en esta “coalición ganadora”, se habla del 2018. Ambos partidos se sienten en la antesala de Los Pinos. La tendencia de las pasadas elecciones parece indicarlo ante el hartazgo y el descrédito del Presidente y su partido.

Y ahí está López Obrador con Morena, que podría aguar la fiesta si se decide hacer política menos lopezobradorista, es decir, menos endogámica, más de confluencias. Qué está por verse.

Sin embargo, salvo, que la coalición PAN-PRD, decida hacer uso de la disposición en la ley de la formación de gobiernos de coalición y establezcan un programa electoral y de gobierno socialdemócrata el PRD seguirá siendo un aliado débil sin otra capacidad más que aquella de agregar votos que pueden en el mejor de los casos hacer la diferencia entre el triunfo y la derrota.

Quizá le toque ganar todavía senadores, diputados, algún gobernador, pero será irremediable su involución hacia un partido satélite dependiente de los azules. Y, ese es el drama de un partido, que fue incapaz de conservar a sus principales fundadores y dejó

de ser esperanza.

Vuelvo a aquella noche del Ateneo de Madrid. Recuerdo que luego del repaso de Savater y Paramio se le borró la sonrisa. Acepto sin más.

Hay ocasiones en que los dirigentes tienen que escoger entre conservar identidad o sacrificarla, y se impone conservarla aun cuando no se tenga esa sensación de triunfo impostado.



REGRESAR AL HOME (http://www.sinembargo.mx/?utm_source=RegresaHome&

[utm_medium=Boton&utm_campaign=SEO](#))

Por **Ernesto Hernández Norzagaray** (<http://www.sinembargo.mx/author/ernestohernandez>)

Doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. Profesor-Investigador de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel II. Ex Presidente del Consejo Directivo de la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales A. C. 2007-2010, ex miembro del Consejo Directivo de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (Alacip) y del Consejo Directivo de la Asociación Mexicana de Ciencia Política A.C. Colaborador del diario Noroeste, 15Diario. Riodoce y Ha recibido premios de periodismo autor de múltiples artículos y varios libros sobre temas político electorales.

1 Comentario

1.  *juar juar juar !! dice:*

18/06/2016 a las 6:45 am (<http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230#comment-3160399>)

Ernesto, a gente como Agustín, en mi rancho los llamamos "chaqueteros". Punto.

[Responder](http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?replytocom=3160399#respond) (<http://www.sinembargo.mx/17-06-2016/3055230?replytocom=3160399#respond>)

Deja un comentario

Tu dirección de correo electrónico no será publicada. Los campos necesarios están marcados *

Comentario

Nombre *

Correo electrónico *

Web



(<http://www.sinembargo.mx/sinembargotv>)

[ACULLÁ](http://www.sinembargo.mx/aculla) (<http://www.sinembargo.mx/aculla>)



[M@GAZINE SD](http://www.sinembargo.mx/magazine-sd) (<http://www.sinembargo.mx/magazine-sd>)



PUNTOS Y COMAS (<http://www.sinembargo.mx/puntos-y-comas>)



DEPORTES (<http://www.sinembargo.mx/categoria/deportes>)



ECONOMÍA (<http://www.sinembargo.mx/categoria/economia>)



INVESTIGACIONES (<http://www.sinembargo.mx/categoria/investigaciones>)



OPINIÓN (<http://www.sinembargo.mx/categoria/columnas>)



MUNDO (<http://www.sinembargo.mx/categoria/mundo>)



AUNQUE USTED... (<http://www.sinembargo.mx/categoria/planeta-viral>)



SinEmbargo

Periodismo digital con rigor



(<http://www.sinembargo.mx>)

¿INTERESADO EN ANUNCIARTE EN SINEMBARGO?

POR SECCIONES:

Economía (<http://www.sinembargo.mx/categoria/economia>)

Investigaciones (<http://www.sinembargo.mx/categoria/investigaciones>)

Opinión (<http://www.sinembargo.mx/categoria/columnas>)

Acullá (<http://www.sinembargo.mx/aculla>)

Magazine SD (<http://www.sinembargo.mx/magazine-sd>)

Salud y Bienestar (<http://www.sinembargo.mx/categoria/salud-y-bienestar>)

Cultura y Entretenimiento (<http://www.sinembargo.mx/categoria/cultura-y-entretenimiento>)

Mascotas y Salvajes (<http://www.sinembargo.mx/categoria/mascotas-y-salvajes>)

Ciencia y Tecnología (<http://www.sinembargo.mx/categoria/ciencia-y-tecnologia>)

POR CATEGORÍAS:

Deportes (<http://www.sinembargo.mx/categoria/deportes>)

De Revista (<http://www.sinembargo.mx/categoria>)

MAS DE NOSOTROS:

SINEMBARGOTV (<http://www.sinembargo.mx/sinembargotv>)

AGENCIA (<http://www.sinembargo.mx/agencia>)

PÁGINA NARANJA (<http://www.paginanaranja.com>)

ACULLÁ (<http://www.sinembargo.mx/aculla>)

LAS 15 MÁS VIRALES (<http://www.sinembargo.mx/las-15-mas-compartidas>)

ASOCIADOS:

Boa Expediente Veracruz (<http://www.sinembargo.mx/categoria/blog-expediente>)

El Diario [España] (<http://www.sinembargo.mx/categoria>)

El Sur [Guerrero] (<http://www.sinembargo.mx/categoria/el-sur>)

La Opinión [Los Angeles] (<http://www.sinembargo.mx/categoria/la-opinion>)

Noroeste [Sinaloa] (<http://www.sinembargo.mx/categoria/noroeste>)

Pulso [SLP] (<http://www.sinembargo.mx/categoria/pulso>)

Tic Beat [España] (<http://www.sinembargo.mx/categoria/ticbeat>)

Vice News [EU] (<http://www.sinembargo.mx/categoria/vice>)

Zeta [BC] (<http://www.sinembargo.mx/categoria/zeta>)

En librerías



(<http://www.sinembargo.mx/20-06-2016/3053468>)

Las llaves del reino. Eduardo Sacheri. Editorial: Alfaguara

Destacadas
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/destacadas>)
En librerías
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/en-librerias>)
México
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/mexico-2>)
Mundo
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/mundo>)
Planeta
viral
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/planeta-viral>)
República
de las
Drogas
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/república-de-las-drogas>)
Tiempo
Real
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/tiempo-real>)
Virreyes
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/paseo-virreyes>)

Zona Franca
[Guanajuato]
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/zona-franca>)
Global Voices
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/global-voices>)
Por Esto
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/por-esto>)
Economía Hoy
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/economiahoy>)
AS México
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/as-mexico>)
Juanfútbol
(<http://www.sinembargo.mx/categoria/juanfútbol>)

©2011-2016 - TODOS LOS DERECHOS RESERVADOS | PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN PARCIAL O TOTAL DE LOS CONTENIDOS DE SINEMBARGO.MX Y SINEMBARGO.COM.MX SALVO CON AUTORIZACIÓN POR ESCRITO DE LA EMPRESA QUE LA EDITA | POLÍTICA DE PRIVACIDAD